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Т.К. МУСАЕВ 

 

ВНУТРЕННИЙ АУДИТ В СИСТЕМЕ ВНУТРИКОРПОРАТИВНОГО 

ФИНАНСОВОГО КОНТРОЛЯ 

 

В современных условиях функционирования экономических субъектов растет 

актуальность создания эффективной системы внутреннего контроля. В статье раскрыта роль 

внутреннего аудита в процессе формирования информационной и контрольно-аналитической 

основы для принятия эффективных управленческих решений. Особое внимание уделено вопросам 

интерпретации понятия «внутренний аудит», определения места и роли внутреннего аудита в 

системе финансового контроля организации. Обоснована необходимость методического 

обеспечения деятельности внутренних аудиторов в рамках установленных стандартов. 

Ключевые слова: внутренний аудит, система внутреннего контроля, информационное 

обеспечение, управленческие решения, стандарты внутреннего аудита, элементы контроля, 

методика аудита, эффективность внутреннего аудита. 
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T.K. MUSAEV 

 

INSIDE AUDIT IN THE SYSTEM OF INSIDE FINANCIAL CONTROL 

 

The relevance of creating an effective inside control system is growing in modern conditions of 

economic bodies functioning. The article reveals the role of inside audit in the process of forming an 

information and control-analytical basis for making effective management decisions. Particular 

attention is paid to the interpretation of the concept «inside audit», the definition of position and role of 

inside audit in the financial control system organization. The necessity of methodological support of 

inside auditors activities in the framework of established standards. 

Keywords: inside audit, inside control system, information support, management decisions, 

inside audit standards, control elements, audit methodology, inside audit efficiency. 
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Л.В. ПОПОВА, М.И. ВЛАСОВА 

 

МОДЕЛЬ ОРГАНИЗАЦИИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО УЧЕТА  

В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 

 
На сегодняшний день успешное развитие сельскохозяйственных предприятий во многом 

обеспечивается необходимостью разработки и применения адекватных стратегий развития. В 

соответствии с данным аспектом наиболее популярным является использование 

прогностических управленческих функций, которые наглядно проявляются в процессе 

построения информационной базы, активно используемой в рамках принятия решений.  

Авторами статьи выявлено, что в сфере АПК зачастую отсутствует алгоритм 

организации стратегического учета, который бы позволил предприятию достичь 

запланированных целевых показателей, а также провести адекватный анализ внешней среды, с 

целью достижения долгосрочных конкурентных преимуществ. В связи с этим, одним из 

направлений развития предприятий сельского хозяйства является становление 

стратегического учета и в частности, разработка модели его организации и определение 

методики его информационно-аналитического обеспечения. 

Ключевые слова: стратегический учет, информационно-аналитическое обеспечение, 

управленческие решения, внутрифирменное управление. 
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L.V. POPOVA, M.I. VLASOVA 

 

MODEL OF ORGANIZATION OF STRATEGIC ACCOUNTING  

IN AGRICULTURE 

 
To date, the successful development of agricultural enterprises is largely ensured by the need 

to develop and apply adequate development strategies. In accordance with this aspect, the most popular 

is the use of predictive management functions, which are clearly manifested in the process of building 

an information base that is actively used in decision-making. 

The authors of the article revealed that in the field of agriculture, there is often no algorithm 

for organizing strategic accounting, which would allow the enterprise to achieve the planned targets, as 

well as to conduct an adequate analysis of the external environment, in order to achieve long-term 

competitive advantages. In this regard, one of the directions of development of agricultural enterprises 

is the formation of strategic accounting and, in particular, the development of a model for its 

organization and the definition of methods for its information and analytical support. 

Keywords: strategic accounting, information and analytical support, management decisions, 

internal company management. 
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Е.Г. ДЕДКОВА, А.А. ГУДКОВ, К.К. ГРИШИНА 

 

ОСОБЕННОСТИ УЧЕТА ФИНАНСОВЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ  

НА ПРЕДПРИЯТИЯХ ТРАНСПОРТНОЙ ОТРАСЛИ 

 

В статье авторами рассмотрены некоторые особенности учета финансовых 

результатов на предприятиях транспортной отрасли, связанные с документальным 

оформлением хозяйственных операций и полным отражением затрат на транспортных 

предприятиях. 

Ключевые слова: финансовый результат, доходы, расходы, предприятия транспортной 

отрасли, учет. 
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FEATURES OF ACCOUNTING FINANCIAL RESULTS AT TRANSPORT 
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In the article, the authors consider some features of accounting for financial results in the 

transport industry related to the documentation of business operations and full reflection of costs in 

transport enterprises. 

Keywords: financial result, income, expenditure, enterprises of the transport industry, 

accounting. 
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Т.Н. ЦЕЛЫХ, Е.А. ШТЕЛЕ  

 

АНАЛИЗ АНТИКРИЗИСНЫХ МЕР ПО ПОДДЕРЖКЕ СУБЪЕКТОВ 

МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В РОССИИ  

И ЗА РУБЕЖОМ 

 

В статье проведен обзор текущей ситуации и мирового опыта бюджетной поддержки 

стран, пострадавших от пандемии коронавирусной инфекции. Обобщение произведено по 

следующим характеристикам: анализ применяемых форм поддержки в России и за рубежом, 

особенности поддержки реального и финансового секторов, используемые способы 

финансирования субъектов малого и среднего бизнеса, населения, помощь регионам. 

Ключевые слова: антикризисные меры, финансовая поддержка, малый бизнес, средний 

бизнес, коронавирус. 
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T.N. TSELYKH, E.A. SHTELE  

 

ANTI-CRISIS MEASURES ANALYSIS TO SUPPORT SMALL  

AND MEDIUM-SIZED ENTERPRISES IN RUSSIA AND ABROAD 

 

The article represents an overview of the current situation in Russia and world experience of 

budget support for small and medium-sized companies by governments of countries affected by the 

coronavirus pandemic. The generalization was made according to the following characteristics: 

analysis of the applied forms of support in Russia and abroad, features of support for the real and 

financial sectors, methods used to provide financial assistance to small and medium-sized businesses, 

people, and assistance to regions. 

Keywords: anti-crisis measures, financial support, small business, medium business, 

coronavirus. 
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М.К. ОРЫНБАСАРОВ, Ж.О. ТУМБАЙ  

 

ФИНАНСИРОВАНИЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ КАК ФАКТОР 

РАЗВИТИЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА В КАЗАХСТАНЕ 

 

Мы живем в том веке, когда во многих странах мира, в том числе и в Казахстане, 

современные глобальные события привели к формированию нового общества и развитию 

человеческого капитала, соответствующих именно этому времени. Наиболее полно 

человеческий капитал можно охарактеризовать следующим образом: это врожденный, 

созданный в результате инвестиций и накопленный определенный уровень здоровья, 

образования, навыков, способностей, мотивации, энергии, культурного развития как 

конкретного индивида, группы людей, так и общества в целом, которые целесообразно 

используются в той или иной сфере общественного воспроизводства, способствуют 

экономическому росту и влияют на величину дохода.  

Человеческий капитал, являясь частью совокупного капитала, представляет собой 

совокупность составляющих его элементов, т.е. имеет свою внутреннюю структуру. В статье 

рассмотрена система высшего образования как необходимое условие для увеличения числа 

высококвалифицированных специалистов, что, в свою очередь, будет способствовать развитию 

компаний и экономики вцелом. Это позволяет сделать вывод, что высшее образование играет 

важную роль в развитии человеческого капитала нации. Целью исследования является 

рассмотрение механизмов финансирования высшего образования путем оценки и анализа, 

демонстрация важности финансирования высшего образования как фактора развития 

человеческого капитала в Казахстане. Также исследованы методы и формы финансирования 

сферы высшего образования в Казахстане и проанализировано современное состояние системы 

государственного финансирования за последние годы. 

Ключевые слова: человеческий капитал, высшее образование, финансирование высшего 

образования, человеческие ресурсы, университет. 
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M.K. ORYNBASAROV, Zh.O. TUMBAY 

 

FINANCING OF HIGHER EDUCATION AS A FACTOR OF HUMAN 

CAPITAL DEVELOPMENT IN KAZAKHSTAN 

 

We live in a century when events taking place in a number of countries of our planet, including 

Kazakhstan, in the modern world, are focused on the formation of a new society and the development of 

human capital. To be as clear human capital, should be characterized in the following way: it is a level 

of inborn and gained health, knowledge, skills, abilities, energy, cultural development of a particular 

person and society as a whole arising from investments which are used in any area of the production 

process, contribute to economic growth and lead to obtaining their income.  

Human capital is a part of total capital, that is, the totality of its constituent elements. The 

article considers the system of higher education as a necessary condition for increasing the number of 

highly qualified specialists, which in turn will contribute to the development of companies and the 



Экономические и гуманитарные науки 

№ 8(343) 2020 18 

economy as a whole. This leads to the conclusion that higher education plays an important role in the 

development of the nation's human capital. Based on this, the purpose of the study is to examine the 

mechanisms of financing higher education by evaluating and analyzing, demonstrating the importance 

of financing higher education as a factor in the development of human capital in Kazakhstan. The 

methods and forms of financing of higher education in Kazakhstan are also studied, including the 

analysis of the current state of the public financing system in recent years. 

Keywords: human capital, higher education, higher education financing, human resources, 

University. 
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О.А. ГУК, С.И. ПОЛЬСКАЯ, А.У. НИЯЗБЕКОВА 

 

РАЗВИТИЕ ИНДУСТРИИ ГОСТЕПРИИМСТВА  

КАК ВЫСОКОДОХОДНОГО ВИДА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ: ТРЕНДЫ ТУРИНДУСТРИИ 

 

В статье исследуется развитие сферы услуг как одно из важных направлений решения 

социально-экономических вопросов на региональном и местном уровнях.  

Туристическая индустрия в современных условиях находится в сопряжении с новыми 

элементами, которые дают значительные сдвиги в отрасли, и их принятие или не принятие 

имеет важное значение для институтов, их взаимодействия, функций, взаимоотношений. При 

этом не только новые технологии диктуют новые тенденции, но и изменение демографии, 

культуры, традиций, эпидемий. Следует выделить самые значительные тенденции в 

туриндустрии: индивидуальные и экологические путешествия; путешествия с учетом 

местного опыта (культуры); совмещение отдыха и туризма с путешествиями для бизнеса; 

спрос на здоровую и экологически чистую пищу, специальные диеты; качество обслуживания 

клиентов и опыт клиентов; с учетом персонализации, использование искусственного 

интеллекта, роботов, чат-роботов и автоматизации, технологии распознавания, интернет 

вещей, виртуальной реальности (развлекательных приложений), дополненной реальности, 

которая сочетает в себе реальные события и виртуальные элементы. 

Ключевые слова: гостиничная отрасль, сфера услуг, гостеприимство, индустрия 

гостеприимства, государственное регулирование, цифровизация, инвестиции. 
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O.A. GUK, S.I. POLSKAYA, А.U. NIYAZBEKOVA 

 

DEVELOPMENT OF THE HOSPITALITY INDUSTRY AS A HIGH-

PROFITABLE KIND OF ENTREPRENEURIAL ACTIVITY: TRENDS  

OF TOURINDUSTRY 

 

This article examines the development of the service sector as one of the important areas for 

solving socio-economic issues at the regional and local levels. 

The tourism industry in modern conditions is in conjunction with new elements that give 

significant shifts in the industry, and their acceptance or non-acceptance is important for institutions, 

their interaction, their functions, their relationships. Moreover, not only new technologies dictate new 

trends, but also changes in demography, culture, traditions, and epidemics. The most significant trends 

in the travel industry should be highlighted: individual and ecological travel; travel based on local 

experience (culture); combination of leisure and tourism with travel for business; demand for healthy 

and organic food, special diets; quality customer service and customer experience; taking into account 

personalization, the use of artificial intelligence, robots, chat robots and automation, recognition 

technology, the Internet of things, virtual reality (entertainment applications), augmented reality, which 

combines real events and virtual elements. 

Keywords: hotel industry, service industry, hospitality, hospitality industry, government 

regulation, digitalization, investments. 
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А. ЖИДЕБЕККЫЗЫ, М.И. МИР ЗАДА  

 

РАЗВИТИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В АФГАНИСТАНЕ  

КАК ОСНОВА ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЭФФЕКТИВНОЙ ЗАНЯТОСТИ СРЕДИ 

МОЛОДЕЖИ 

 

Статья посвящена влиянию развития предпринимательства среди молодежи на 

сокращение безработицы в Афганистане. Авторы рассмотрели особенности рынка труда 

Афганистана и барьеры, с которыми сталкиваются молодые люди при создании собственного 

бизнеса. Адаптация инструментов «Шаблон бизнес-модели» (BMC) и «Шаблон ценностного 

предложения» (VPC) на основе дизайн-мышления позволила выявить наиболее важные 

проблемы и потребности стейкхолдеров, выстроить выявленные результаты наглядным и 

структурированным способом. Для валидации построенных моделей были проведены 

дополнительные глубинные интервью среди молодежи. 

Результаты исследования наглядно демонстрируют необходимость внедрения 

программы предпринимательского образования для решения проблем низкой занятости 

молодежи. Предложенные меры также имеют положительные мультипликативные эффекты 

на уровне общества, правительства и частного сектора.  

Ключевые слова: предпринимательское образование, безработица, занятость 

молодежи, Афганистан, дизайн-мышление. 
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A. ZHIDEBEKKYZY, M.I. MIR ZADA  

 

ENTREPRENEURSHIP DEVELOPMENT IN AFGHANISTAN AS A BASIS 

FOR YOUTH EMPLOYMENT 

 

The article examines the impact of youth entrepreneurship on reducing unemployment in 

Afghanistan. The authors considered the features of the Afghan labor market and the barriers that 

young people face in creating their own business. Adaptation of Business model canvas (BMC) and 

Value proposition design canvas (VPC) based on the design thinking method allowed identifying the 

vital problems and needs of stakeholders, to present the identified results in a clear and structured way. 

Additional in-depth interviews were conducted among young people to validate proposed models.  

The results of the study demonstrate the need to implement an entrepreneurial education 

program to solve the problems of low youth employment. The proposed measures also have positive 

multiplicative effects at the level of society, government and the private sector. 

Keywords: entrepreneurship education, unemployment, youth employment, Afghanistan, design 

thinking. 
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О.И. МОРОЗОВА, А.В. СЕМЕНИХИНА, Д.Н. ТОРГАЧЕВ 

 

ФОРМИРОВАНИЕ ЭФФЕКТИВНОЙ СИСТЕМЫ ЛОГИСТИЧЕСКОГО 

МЕНЕДЖМЕНТА КАК КЛЮЧЕВОГО ФАКТОРА УСПЕШНОГО 

РАЗВИТИЯ ПРОМЫШЛЕННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 
 

В статье показана роль системы логистического менеджмента в деятельности 

промышленного предприятия, обоснованы принципы ее формирования и преимущества 

реализации. Представлены основные факторы, влияющие на развитие системы логистического 

менеджмента промышленных предприятий. Рассмотрены основные бизнес-процессы в системе 

логистического менеджмента организации. Предложена структурная схема процесса 

формирования эффективной системы логистического менеджмента промышленного 

предприятия, позволяющая четко определить комплекс действий, необходимых для 

достижения поставленных целей в условиях ограниченности ресурсов, сформировать 

интегрированную стратегию дальнейшего развития.  

Ключевые слова: система логистического менеджмента, производственная 

деятельность, бизнес-процесс, стратегия развития, промышленное предприятие. 
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O.I. MOROZOVA, A.V. SEMENIKHINA, D.N. TORGACHOV 

 

FORMATION OF AN EFFECTIVE LOGISTICS MANAGEMENT SYSTEM 

AS A KEY FACTOR IN THE SUCCESSFUL DEVELOPMENT  

OF AN INDUSTRIAL ENTERPRISE 

 
The article shows the role of the logistics management system in the activities of an industrial 

enterprise, substantiates the principles of its formation and the advantages of its implementation. The 

main factors influencing the development of the logistics management system of industrial enterprises 

are presented. The main business processes in the organization's logistics management system are 

considered. A structural diagram of the process of forming an effective logistics management system of 

an industrial enterprise is proposed, which allows to clearly define the set of actions necessary to 

achieve the goals set in conditions of limited resources, and to form an integrated strategy for further 

development.  

Keywords: logistics management system, production activity, business process, development 

strategy, industrial enterprise. 
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В.В. ГОРДИНА 

 

ФАКТОРЫ ПОВЫШЕНИЯ ЭФФЕКТИВНОСТИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 

 
В статье исследуются результаты финансово-хозяйственной деятельности 

российских предприятий сельского хозяйства за последние три года, а также показатели 

эффективности их деятельности. На примере сельскохозяйственных предприятий Орловской 

области проводится анализ основных тенденций и причин изменения показателей 

эффективности деятельности, выявляются основные факторы, способствующие повышению 

эффективности деятельности сельхозпредприятий. При проведении исследования 

использовались методы экономико-статистического анализа, группировки, сравнения, 

расчетно-аналитический  метод, а также общенаучные методы исследования. 

Ключевые слова: сельское хозяйство, сельскохозяйственные предприятия, 

эффективность деятельности, факторы, показатели деятельности, рентабельность, 

оборачиваемость. 
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V.V. GORDINA 

 

FACTORS OF INCREASING EFFICIENCY OF ACTIVITY  

OF AGRICULTURAL ENTERPRISES 

 

The article examines the results of the financial and economic activities of Russian agricultural 

enterprises over the past 3 years, as well as the performance indicators of their activities. On the 

example of agricultural enterprises in the Oryol region, an analysis is made of the main trends and 

causes of changes in performance indicators, the main factors that contribute to improving the 

efficiency of agricultural enterprises are identified. During the study, the methods of economic and 

statistical analysis, grouping, comparison, calculation and analytical method, as well as general 

scientific research methods were used. 

Keywords: agriculture, agricultural enterprises, performance, factors, performance indicators, 

profitability, turnover. 
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К.И. ЖУМАНОВ  

 

МОДЕЛЬ УПРАВЛЯЕМОЙ УРБАНИЗАЦИИ МЕГАПОЛИСА 

 

В статье рассматривается проблема управления урбанизацией мегаполисов в 

современных условиях. Актуальность исследования заключается в попытке разработки модели 

управляемой урбанизации мегаполиса, направленной на непрерывное устойчивое развитие 

мегаполиса и усилия по улучшению качества жизни горожан при их быстром росте. 

На основе анализа приведенных статистических данных по городу Алматы за 2015-

2018 гг., а также Стратегии развития города до 2050 г. обосновывается необходимость 

разработки модели управляемой урбанизации мегаполиса. 

Приводятся семь приоритетных направлений данной модели, реализация которых 

позволит повысить конкурентоспособность мегаполиса, создать такие условия, которые 

будут удобными и безопасными для жителей города. Также необходимо налаживание 

эффективного управления хозяйствованием города.  

Ключевые слова: мегаполис, управляемая урбанизация, умный город.  
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K.I. ZHUMANOV  

 

MODEL OF MANAGED URBANIZATION OF MEGAPOLIS 

 

The article considers the problem of managing urbanization of megacities in modern 

conditions. The relevance of the study lies in an attempt to develop a model of controlled urbanization 

of a metropolis aimed at the continuous sustainable development of a metropolis and efforts to improve 

the quality of life of citizens with their rapid growth. 

Based on the analysis of the statistical data on the city of Almaty for 2015-2018, as well as the 

Strategy for the development of the city until 2050, the necessity of developing a model of a controlled 

urbanization of a metropolis is substantiated. 

Seven priority areas of this model are presented, the implementation of which will increase the 

competitiveness of the metropolis, create safe and comfortable living conditions for citizens, and 

establish an effective urban management system. 

Keywords: metropolis, controlled urbanization, smart city. 
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И.А. ТРОНИНА, Д.А. ЗИНЧЕНКО 

 

СИСТЕМНАЯ МОДЕЛЬ ПОДГОТОВКИ И РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА 

МАРКЕТИНГОВЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ В ОРГАНИЗАЦИЯХ 

АПТЕЧНОГО СЕКТОРА РЕГИОНА (НА ПРИМЕРЕ ОРЛОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ) 

 

В статье предложена системная модель подготовки и реализации проекта 

маркетинговых исследований в организациях аптечного сектора на примере Орловской области 

через призму рыночно-информационных параметров, отвечающих за процессы 

позиционирования, сегментирования, поиск рыночной ниши, создание определенного уровня 

конкурентоспособности с целью удовлетворения потребностей клиента. 

Ключевые слова: организации, аптечный сектор, маркетинговые исследования, проект, 

системная модель, регион, клиент.   
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I.A. TRONINA, D.A. ZINCHENKO 

 

SYSTEM MODEL OF PREPARATION AND IMPLEMENTATION 

 OF MARKETING RESEARCH PROJECTS IN ORGANIZATIONS  

OF THE PHARMACY SECTOR OF THE REGION (ON THE EXAMPLE  

OF THE ORYOL REGION) 

 

The article offers a system model for preparing and implementing a project of marketing 

research in organizations of the pharmacy sector on the example of the Oryol region through the prism 

of market information parameters responsible for the processes of positioning, segmentation, search for 

a market niche, creating a certain level of competitiveness in order to meet customer needs. 

Keywords: health care, information and communication technologies, medical organizations, 

tools. 
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